



ASSEMBLÉE NATIONALE

9ème législature

Politique culturelle

Question écrite n° 65258

Texte de la question

M Marc Dolez attire l'attention de M le ministre d'Etat, ministre de l'éducation nationale et de la culture, sur l'opération « La Fureur de lire », qui s'est déroulée les 16 et 17 octobre derniers. Il le remercie de bien vouloir en tirer un premier bilan, en insistant plus particulièrement sur les manifestations qui se sont déroulées dans la région Nord - Pas-de-Calais, et notamment dans le Douaisis.

Texte de la réponse

Reponse. - La préparation de la quatrième édition de « La Fureur de lire » dans la région a été marquée par un élargissement significatif du nombre de structures et de lieux concernés : 80 villes, 182 lieux et 281 initiatives ont été recensés dans le programme régional. Pour mémoire, rappelons qu'en 1991, 65 villes « seulement » avaient répondu à l'invitation lancée. De l'inauguration d'une bibliothèque à l'organisation d'une rencontre avec un écrivain, de la mise en valeur des richesses patrimoniales au lancement d'un rallye littéraire, de la lecture/spectacle aux livres offerts dans les maternités, cette année encore, les initiatives ont été nombreuses et diverses. Elles témoignent de l'incontestable succès populaire que cette manifestation a acquise en quatre ans. Au-delà des bilans quantitatifs, difficiles à établir malgré les sondages réalisés durant le week-end ou dans la semaine suivante, et même si le millier de personnes présentes à l'inauguration de la bibliothèque de Montigny-en-Gohelle (62) représente un événement, il apparaît que les acteurs partagent le même sentiment : celui d'une réelle rencontre avec le public, alliant de part et d'autre plaisir et disponibilité, même si parfois un certain essoufflement semble naître chez les partenaires les plus impliqués dans la préparation de ces week-ends successifs. Aussi, s'il est vrai qu'il y a densification du nombre de communes participant à cette initiative, certaines tendances, déjà à l'œuvre l'année dernière, se confirment : 1o : le déséquilibre Nord - Pas-de-Calais : sur les 80 villes recensées, près de deux tiers sont situées dans le Nord. Cette situation peut être expliquée partiellement par le retard existant dans le département du Pas-de-Calais en matière de développement du livre et de la lecture. Cependant, il est certainement également le résultat de l'absence de coordination des initiatives par la bibliothèque départementale de prêt Pas-de-Calais, attitude tout à fait différente de celle de son homologue du Nord. L'écart se creuse en effet essentiellement sur les villes de moins de 10 000 habitants dans le département du Pas-de-Calais ; 2o : la participation en nette progression des petites et moyennes communes dans le Nord : la bibliothèque, souvent seul équipement culturel de la ville, se saisit du week-end pour organiser foires aux livres, expositions, spectacles généralement avec l'aide de la BCP 59 (mise à disposition d'expositions, de choix de livres, prise en charge des cachets pour des lectures faites par des comédiens, etc) ; 3o : le « désengagement » de bibliothèques publiques de collectivités locales importantes : c'est le cas en particulier des bibliothèques municipales de Lille, de Tourcoing, de Dunkerque, de Roubaix, qui sont toutes restées fermées le dimanche. La faiblesse des moyens humains ou financiers des équipements et la finalité d'un tel week-end par rapport au travail mène l'année durant, figurent parmi les explications avancées par les bibliothécaires, chez qui on ressent un sentiment de fatigue et de désarroi ; 4o : le caractère trop local des initiatives prises : le plus souvent, les projets sont montés isolément par les structures, sans contact de ville à ville d'une même zone géographique, ni même parfois contact entre équipements culturels d'une même ville,

hormis quelques cas rares, ou une structure joue un reel role de coordination et de « catalyseur » des projets (comme la mediatheque d'Henin-Beaumont ou, dans une moindre mesure, le service culturel de la ville de Bethune), souvent, chacun travaille separement. Cet isolement peut s'averer particulierement handicapant pour certaines structures, les librairies independantes en particulier, qui ne possedent souvent ni locaux permettant d'organiser rencontres ou debats, ni moyens « publicitaires » suffisants. Notons cependant que pour la premiere fois, des jonctions, meme minimales, ont ete operees entre le mois des musees et la Fureur de lire (Bailleul, Dunkerque, Bethune) ; 5o : l'essoufflement de la librairie independante : alors qu'elles avaient ete parmi les premieres a se saisir de l'initiative en 1989, aujourd'hui, les petites librairies de creation hesitent a ouvrir le dimanche. Cette situation est particulierement nette a Lille, du fait, sans doute de la place economique et geographique qu'y occupe le Furet du Nord.

Données clés

Auteur : [M. Dolez Marc](#)

Circonscription : - Socialiste

Type de question : Question écrite

Numéro de la question : 65258

Rubrique : Culture

Ministère interrogé : éducation nationale et culture

Ministère attributaire : éducation nationale et culture

Date(s) clé(s)

Question publiée le : 14 décembre 1992, page 5598